フラトンのパイドロス(ション・バ

田中美知太郎ロス (ジョン・バリ)

譯

八〇

お高に對する――相對的年代は如何?といふのでおる。第二のは、この篇の主題は何であるか? とる。第一のは、この篇の主題は何であるか? とる。第一のは、この篇の主題は何であるか? とがふのである。第二のは、二つとも、かなり重要な問題でがある。

た、ある人々は、これは、すべての對話篇の中でに言論の術]を取扱つたものに過ないと、考へた。まきををいて、これは、主として、靈魂の性質、ま然るに、他の人々は、ソクラテスの第二の論に重然るに、他の人々は、これをもつて、單に formal rhetoric

門案内のプログラムであると見做した。他の人々は――人は、この方を、より多く信じ得るであらうが――これは、紀元前三八七年頃――その時分に、アカデミーが創立されたであらうとその時分に、アカデミーが創立されたであらうとほじんご最初のものであると斷定した。然るに、ほとんご最初のものであると斷定した。然るに、

「實例として與へられる」言論の內容は、戀愛につから區別するにあるだけであるならば、その時はで、取扱つたもの以上に出ないならば、すなはちで、取扱つたもの以上に出ないならば、すなはちくの唯一の目的は、 むての上間ないならば、すなはちいの主題については、もしも、それが、單に、

技巧であるであらうから、のみならず、 プラトンのパイドロス(ジョン・バリ)

靴の製造

いづれでも、さしつかへなかつたであらう。 いてぃあつても、靴の製造についてぃあつても、

る論 題を一つの對話が取扱つてゐるといふことは、プ なかつたと考へることも出來ない。何となれば、 的例證の目的に役立てる以上に、何の用にも立て らう。また、我々は、プラトンが、靈魂及びイデ 的でもないと思ふ。――そして。このことは、人 アの性質といふやうな、斯くも重要な事柄に關す 々の承認するところであると、考へてもよいであ ラトン的でないのみならず、また、實に、ヘラス ところで、私は、全く何の連絡もない二つの主 ||説を導き入れてをきながら、これを、一の偶然

を論ずる方が、この理由からすれば、

證であるであらう。 さして〕與へられてゐる諸言論の內容との間の、 の對話篇の形式上のモオテイブと、そこに〔實例 もし右の如くであるとするならば、我々は、こ よりよい例

何等かの連絡を覓めなければならない。我々は、

一方に於いて、普通俗用のレトリックと哲學にも

とづくレトリック——即ち、osmóo である。この二つの側面は、 はれた愛との對照を見出す。これが、內容的側 於いて、我々は、俗的戀愛と、哲學[=愛知]に伴 出す。これが、形式的側面である。 ツクと gogóð な者のレトリツク――この對照を見 るか? 兩者の間のより高い連絡點は、 如何なる全體に属す また、 な者のレトリ 他方に 何であ

るか?

論全體の部分問

單なる例證の目的に使用して、

バランスを覆すといふことは、この上なく拙劣な

例證さいふものは、重要さに於いて、常に、下位

的なものであるから、そして、至極重要の事柄を

dramamatized treatise on Rhetoris' と見做し、その 1. クトル・トムプソンは、パイドロス篇をもつて

形式方面のモオテイブを、この篙全體のモオテイ ブと考へて、満足してをられる。形式的には、勿

λόγων——との間の區別をきめるところにある。然 悪しきスタイル――即ち、corexva と xaxorexva この對話篇の目的は、〔言論〕のよきスタイル

題が生ずる。 に合ふ主題は、何であるか? すべてのレトリツ 主題にあはなければならない。從つて、そこに、 プラトンの立入らなければならないもう一つの問 ンのスタイルは、衣裳のやうに、その ――即ち、アイデアルなレトリツク

4

チ

. اخ 3 しながら、

形式は内容に相關し、また、一つのコ

他人の靈魂にはたらきを及ぼすことを意味 説得することである。 ――而して、このこ

- 善惡いづれでも――が目指して ゐ る とこ

あらうか? アイデアルなレトリ 抑も、 即ち、 如何なるはたらきを及ぼさうとして 具體的な形で言へば、如何な ックを修めた人は骨折るので

る境涯に、彼は、靈魂を導かむと試みるのであら

うか?

ばならなくなる。 かくて、 すなはち、 二つのものが、

きめられね

二、レトリックの眞の目的 レトリツクの眞の方法――その形式

もない。それは、一の有機體でなければならね。 樣にすることも出來るし、部分間には何等の秩序 四Dを見よ〕であつてはならぬ。――それは、逆 は、この對話篇の後の部分に與へられてゐる。一 つの言論は、「一の青銅の乙女」「パイドロス二六 一の問題に對する答へ――形式上のモオテイブ ――その内容

上級のレトリツクは、俗間のレトリツクから區別 義と分類が必要である。また、それ故に、レトリ ックは、方法上、哲學に依存してゐる。かくして な秩序を有してゐるものでなければならない。定 ――初め・中・終りを有し、 逆様には出來ないやう 0

ኑ

y

ツ

クであらう。

ソクラテスが、

パイド

U

上級

その靈魂を、

而して、そのレトリツク[說得の術]こそ、

€/

ンを、

その愛する者の靈魂に傳へ、さうして

イデアに接觸せしめやうとする。

プラトンのパイドロス(ジョン・バリ)

を、その盛すべき預界、卸ち、それと親しい傾同に含まれてゐる。レトリックの真の目的は、靈魂に含まれてゐる。レトリックの真の目的は、靈魂に含まれる。すなはち、それは、ダイアレクテイツクされる。すなはち、それは、ダイアレクテイツク

ピ レ

ラテスのレトリックは、全體にわたつて、インス

なほ、この場合[=パイドロス]のソク

ーションを含んでゐる(dithyrambic ——[パイ

れである。

スやシュポジオンに於いて使用してゐるのも、こ

ドロス二三四D及び二三八D等を見よ])。

ン と呼ばれてゐるやうなものである。かくの如くイ あるのみであるが、 のことを完全に果し得るものは、 關係をもつてゐるイデアの世界へ導くにある。こ を、その属すべき領界、 ンスピレーションによつても、或る點までは、果 スピレ れ得るのである。 例へば、 ĭ シ ョンを得た者は、そのインスピレー 肉體 然し、このことは、 ――そのインスピレ 一の美によつて生ぜられ、 即ち、それと親しい類同 たい純粹の哲學 一種のイ Ī シ 戀愛 靈魂 Ħ 2

に、インスピレー

シ ヨ

ンである。

されば、アイデイアルなレトリックは、

哲學と

影響の下に、眞のレトリツクと眞の戀愛とは、共の場所、そのニインフたち[の像]、その蟬などの

アディマントスのそれのやうに)、汚されずに、これがにないたらきかけによつて、即ちのはないが、神のあのはたらきかけによつて、即ちのはないが、神のあのはたらきかけによって、即ちのはないが、神のあい。

さういふ靈魂を導くために適用されるのである。の世を通り過る事が出來るかも知れないやうな、

八四

クは、かくの如き靈魂を、哲學の領界へと導くこれらは、所謂「美しきたましひ」 sching Scelen でよつて導かれてゐるのではないから――と言ふて光によつて導かれてゐるのではないから――と言ふて光によつて導かれてゐるのではないから――と言ふておるところの人々である。アイデアルなレトリッゐるところの人々である。アイデアルなレトリッねるところの人々である。アイデアルなレトリッカるところの人々である。アイデアルなレトリッカるところの人々である。アイデアルなレトリッカるところの人々である。アイデアルないは、所謂「美しきたましひ」 sching Scelenで

******・LMPでは、次の比例を得る。

とが出來るかも知れないのである。

哲學:上級の戀愛:哲學的スタイル:

上級のフトリック:哲學者の靈魂:美

ない。

しき職遇

々が有するのは、上級のレトリツクのそれであるっであり、バイドロスとシムポジオンに於いて、我我々が有するものは、純粹な哲學的スタイルの例、バルメニデス・バイドン・ソピステス等に於いて

と形式の雨者をきめることであるであらう。する眞の答へは、アイデアルなレトリツクの內容でのて、バイドロスの對象についての探究に對

我々は、その哲學的内容から判斷しなければならを代は、あまり重要ではない。重要なのは、對話の指示が發見される例へば、バイドン〔七二直接の指示が發見される例へば、バイドン〔七二直接の指示が發見される例へば、バイドン〔七二声をある。ある場合には、このことをきめる。 ある場合には、このことをきめる。 ある場合には、一つの對話篇の絕對的

熟した産物であるから。バイドロスを非常に初期ふことになる。そして、ゴルギアス篇は、充分圓從つて、バイドロス篇は、ゴルギアス篇の後といべ三Bか]を指してゐるとすることが出來るから、バイドロス(二六〇E)は、大體、ゴルギアス[四

プラトンのバイドロス(ジョン・バリ)

ければならない。――そのことを、私は、〔次に〕我々は、少くも、それを、パイドンの後にをかなをつけることを、容易には、避け得ないであらうのものとすることは、信じ難いことゝなるであらのものとすることは、信じ難いことゝなるであら

示すことをつとめるであらう。

バイドン及びバイドロスに於けるその論證を比較ては、それは、副次的に關心されてゐる。我々はに、バイドンの對象である。その他の二篇に於いは、三つの對話篇に於いてぃある。――即ち、バは、三つの對話篇に於いてぃある。――即ち、バ

一の原理を含むものは、その原理の反對を受けである。

して見やう。

は、不可能である。則ち、靈魂は退去する。――きてゐるものであるから、第一の場合、即ち破滅と、含む。從つて、死が來る時は、それは、亡びるか、退去するかである。靈魂は、生の原理亡びるか、退去するかである。靈魂は、生の原理容れない。

この論證は、次の前提の上に立つてゐる。破壞されずに évoleθov

一、Cantiota dradeBor [生は不滅]

對的で、然も、永遠なものが、破滅を受けるやうは、(一)については、たゞーつ oxolŷ rùp äu には、(一)については、たゞーつ oxolŷ rùp äu に in chopàv deferu [何となればならないのは、プラトン こ、靈魂は、生を含み、生をになつてゐる。

八五

なことがあらうものならば、他の何ものかい破滅

(こ) (こ) こことになるであらうから〕といふ言葉なるやうなことになるであらうから〕といふ言葉を呼けずにゐるといふことは、ほとんど不可能と

によつて疑はれ得るところのものである。また、ふことである。――然も、これは、ナイヒリスト(一〇六日)で、説明を與へてゐるだけであるとい

する關係を、一の species の一の genus に對する(二)については、プラトンは fext の cer に對

イドロスに於いて補はれてゐる。となしに、取扱つてゐる。この二つの不備は、パ關係として、他の可能なる species を拒外するこ

イドロスに於ける論證は、次の如くである。

生不滅〕である(ex nihiloの原則による)。然るに、xwyaua は、不斷の Beisichseinを意味するから(ἄτεの根源〕である。從つて ἀγένητον xau ἀνώλεθρον [不の根源〕である。從つて ἀγένητον xau ἀνώλεθρον [不の根源〕である(※π)。そのものは ἀρχὴ xwἡαεωθ[動

外部性 externality は、他によつて動かされること

ある。

困難を解くが為に、發見したところの解決なので

ある。すなはち、自動は、靈魂のodoia texau lópod從つて、〔この場合〕、自動的なるものは、靈魂でを意味する。從つて、肉體は、自動的ではない。

この論證は、前のに比較して,二通りに、優れである。從つて、靈魂は不死である。

てゐる。

研究してゐた時に、プラトンが、アイチア論上の研究してゐた時に、プラトンが、アイチア論上のはなくして、次善的なものであるといふ言定でとの本質は aðroxwyoru 卽ち、mechanism の否定でとの本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによつて、――生の本質は何であるかを示すことによって、一との本質は何であるかを示すことによって、一との本質は何であるといふ前提を

プラトンのパイドロス(ジョン・バリ)

バ イド **C**7

スがポリテイアよりも後であるといふ

る。

て、このことは、有と思想とを同一とすることに ては、靈魂と自動者が、同一とされてゐる。そし に屬するものとされてゐるが、パイドロスに於い 二には、バイドンに於いては、靈魂は、生の下

等しい。

これらの考察からして、我々は、パイドロスは

うになる。バイドンに於いては、叙述は、分析的 比較することによつて、一層確實と考へられるや して、了度、デカルトの Meditations が、あの である。そして、パイドロスの綜合的な叙述に對 るであらう。そして、この結論は、叙述の仕方を バイドンの後に作られたと、結論することが出來

der reinen Vernunft が、その Prolegomena に對す Principia に對する關係、または、 る關係に、似寄つたやうな一つの關係をもつてゐ カントの Kritik

> こさも亦、靈魂の三分に關する文章を比較するこ この三分說は、パイドロスのミトス(二四六A)の とによつて、信じ得べきものと、見えるであらう

ゐる。——尤も、ソクラテスは、その證明は、そ は、一の新説として紹介され、詳細に證明されて れに反して、ポリティア第四卷に於いては、それ 中に、旣知のものとして取り入れられてゐる。こ

階に達した時、彼は、長い方の道 とつた。然しながら、第六卷の論證のより高い段 は、第四卷(四三五D)に於いては、短い方の道を ふべきのみであるといふことを、認めてゐる。彼 のであつて、たい、考察の性質上、不足ないとい

(Μαχροτέρα

れ自身で、充分または満足といふことは出來ない

する議論と、第六卷の靈魂の Nabhpura に關する πepiodod 504 B)をさることが必要であるといふこ とを、見出した。私は、第四卷の靈魂の€゚∂ŋに關

八七

それどの關係を檢することは、これを、他の機會

ス二四六AD Psin xm maoà òòòrnac は、ポリテに譲らなければならない。たゝ、私は、バイドロ

示してゐるのであるやうに見えるといふことを、五〇四Bの Maxporëpa περιοδοδ を、意識的に、指ィア四三五Dの Maxporëpa xau πλείων òδοδ 及び同ス二四六Aの Θεία xau μαxρὰ διἡηγοιζ は。ポリテス二四六Aの

指摘してをきたいと思ふ。(をはり)(The journal

□は器者の附加、恐らくは蛇足ならむ。